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北京冬奥会点燃了世界对冰雪运动的热情北京冬奥会点燃了世界对冰雪运动的热情。。在北在北

京冬奥会的赛前筹备京冬奥会的赛前筹备、、赛时运行期间赛时运行期间，，许多外籍专家参许多外籍专家参

与其中与其中。。他们高度认可中国的绿色办奥理念他们高度认可中国的绿色办奥理念，，在赛事在赛事

组织组织、、赛道建设等方面积极发挥指导咨询作用赛道建设等方面积极发挥指导咨询作用，，为呈现为呈现

一场一场““简约简约、、安全安全、、精彩精彩””的体育盛会作出自己的贡献的体育盛会作出自己的贡献。。

在这个过程中在这个过程中，，他们也深刻见证了中国的发展他们也深刻见证了中国的发展，，感受到感受到

中国的蓬勃生机中国的蓬勃生机。。

““我为北京感到骄傲我为北京感到骄傲””

北京冬奥会开赛以来北京冬奥会开赛以来，，各项比赛如火如荼地展开各项比赛如火如荼地展开，，参参

与日常调度的匈牙利籍专家拉兹洛与日常调度的匈牙利籍专家拉兹洛··瓦伊达更加忙碌瓦伊达更加忙碌。。

他在他在 33个赛区之间来回奔波个赛区之间来回奔波，，帮助完善各地的交通运输帮助完善各地的交通运输

保障服务保障服务。“。“我们需要根据现场运行状况和大家的反馈我们需要根据现场运行状况和大家的反馈，，

对一些接驳点位和时刻表进行微调对一些接驳点位和时刻表进行微调。”。”拉兹洛说拉兹洛说。。

自自 19911991 年进入匈牙利奥委会工作以来年进入匈牙利奥委会工作以来，，拉兹洛一拉兹洛一

直从事体育赛事的筹备直从事体育赛事的筹备、、运营工作运营工作。。本届冬奥会上本届冬奥会上，，作作

为北京冬奥组委特聘专家为北京冬奥组委特聘专家，，他主要负责制定餐饮及交他主要负责制定餐饮及交

通保障计划通保障计划，，确保各环节衔接顺畅确保各环节衔接顺畅。。

““北京是世界上唯一既举办过夏奥会北京是世界上唯一既举办过夏奥会，，也举办过冬也举办过冬

奥会的城市奥会的城市，，我为北京感到骄傲我为北京感到骄傲。”。”早在早在 20052005 年年，，拉兹拉兹

洛就来到中国洛就来到中国，，参与参与 20082008 年北京奥运会的国际传播工年北京奥运会的国际传播工

作作。。此后此后，，他留在中国他留在中国，，先后参与过先后参与过 20102010 年广州亚运年广州亚运

会会、、20142014 年南京青奥会的筹办工作年南京青奥会的筹办工作。。

““赛事组织得很好赛事组织得很好”“”“在冬奥村感觉很棒在冬奥村感觉很棒”“”“去哪儿去哪儿

都觉得很安全而且有保障都觉得很安全而且有保障””……开赛以来……开赛以来，，不少国家和不少国家和

地区的参赛运动员都分享了类似感受地区的参赛运动员都分享了类似感受，，为赛事组织运为赛事组织运

行和冬奥村点赞行和冬奥村点赞。。这些认可让拉兹洛十分欣慰这些认可让拉兹洛十分欣慰。。他表他表

示示，，参与北京冬奥会的筹备和运营工作给他带来全新参与北京冬奥会的筹备和运营工作给他带来全新

体验体验，“，“冬奥组委各部门之间的对接高效平稳冬奥组委各部门之间的对接高效平稳，，确保为确保为

运动员提供高水平服务运动员提供高水平服务。”。”

他尤其赞叹北京冬奥组委的闭环管理措施他尤其赞叹北京冬奥组委的闭环管理措施。。他他

说说，，在疫情仍在蔓延的当下在疫情仍在蔓延的当下，，严格的防疫措施有助于赛严格的防疫措施有助于赛

事安全举行事安全举行。。

在中国工作生活近在中国工作生活近 1717 年年，，拉兹洛见证了中国经济拉兹洛见证了中国经济

社会的快速发展社会的快速发展。“。“这些年这些年，，中国各方面都发生了巨大中国各方面都发生了巨大

变化变化，，正在以越来越开放的姿态拥抱世界正在以越来越开放的姿态拥抱世界。”。”在他看来在他看来，，

冬奥会将为中国留下丰富的人文遗产冬奥会将为中国留下丰富的人文遗产，，带动更多人参带动更多人参

与冰雪运动就是其中的重要内容与冰雪运动就是其中的重要内容。。

参与体育赛事筹备参与体育赛事筹备、、运营工作运营工作 3030 余年来余年来，，拉兹洛拉兹洛

的工作证件挂满了办公室的一角的工作证件挂满了办公室的一角，，其中他最珍视的就其中他最珍视的就

是是 20082008 年北京奥运会和年北京奥运会和 20222022 年北京冬奥会的工作证年北京冬奥会的工作证

件件，，那是他与北京缘分的重要见证那是他与北京缘分的重要见证。。

““每次来都能看到令人欣喜的变化每次来都能看到令人欣喜的变化””

小海陀山银装素裹小海陀山银装素裹，“，“雪飞燕雪飞燕””宛如银练宛如银练，，见证着冬见证着冬

奥运动员的精彩表现奥运动员的精彩表现。。从北京延庆国家高山滑雪中心从北京延庆国家高山滑雪中心

的山顶出发区放眼望去的山顶出发区放眼望去，，77 条雪道蜿蜒而下条雪道蜿蜒而下，，远处山峰远处山峰

间间，，缆车在缆车在 99 条架空索道上有条不紊地运行条架空索道上有条不紊地运行，，串联起延串联起延

庆冬奥村及高山滑雪中心各个区域庆冬奥村及高山滑雪中心各个区域。。

对索道进行安全维护对索道进行安全维护、、检查元器件检查元器件、、排除故障……这排除故障……这

几天几天，，多贝玛亚索道有限公司的德国籍项目工程师克里斯多贝玛亚索道有限公司的德国籍项目工程师克里斯

汀汀··威廉频繁往返于国家高山滑雪中心各个运行点位威廉频繁往返于国家高山滑雪中心各个运行点位。。

““索道是连接赛区和冬奥村的主要交通方式之一索道是连接赛区和冬奥村的主要交通方式之一，，

做好索道维护做好索道维护，，能够最大程度保障运输效率能够最大程度保障运输效率。”。”威廉对威廉对

记者表示记者表示。。

多贝玛亚索道有限公司为国家高山滑雪中心提供多贝玛亚索道有限公司为国家高山滑雪中心提供

了全部了全部 99 条架空索道的技术和设备条架空索道的技术和设备。。自自 20182018 年起年起，，作作

为项目主要工程师的威廉就多次来到延庆为项目主要工程师的威廉就多次来到延庆，，考察赛场考察赛场

地形地貌地形地貌、、反复进行测量测绘反复进行测量测绘、、制定索道建设方案制定索道建设方案。。自自

20202020 年开始年开始，，他驻扎在延庆赛区他驻扎在延庆赛区，，全力投入到索道的施全力投入到索道的施

工工、、调试等一系列工作中调试等一系列工作中。。

国家高山滑雪中心山势险峻国家高山滑雪中心山势险峻，，场地条件复杂场地条件复杂，，索道索道

全长全长 1010..33 公里公里，，高差高差 10001000 多米多米。。尽管参与过全球许多尽管参与过全球许多

雪上项目的索道架设工作雪上项目的索道架设工作，，对威廉来说对威廉来说，，这里的索道系这里的索道系

统建设仍颇具挑战性统建设仍颇具挑战性。“。“为了在更短距离内完成高差跨为了在更短距离内完成高差跨

度较大的索道建设度较大的索道建设，，团队进行了完备的方案设计团队进行了完备的方案设计，，我们我们

也从中方伙伴那里得到了很多建议也从中方伙伴那里得到了很多建议。”。”

亲眼见证亲眼见证““雪飞燕雪飞燕””在高山中修筑成型在高山中修筑成型，，周边配套周边配套

设施日益完善设施日益完善，，威廉对北京冬奥组委的工作效率由衷威廉对北京冬奥组委的工作效率由衷

赞叹赞叹。“。“赛区开始建设的第一年赛区开始建设的第一年，，只有一个出入口只有一个出入口，，但很但很

快场馆就初具规模快场馆就初具规模。。每次来都能看到令人欣喜的变每次来都能看到令人欣喜的变

化化。”。”令他最感动的是令他最感动的是，，在工期紧张的情况下在工期紧张的情况下，，参与建设参与建设

的各方始终团结一致的各方始终团结一致，，向着建设高质量场馆的目标共向着建设高质量场馆的目标共

同努力同努力，“，“这正是这正是‘‘一起向未来一起向未来’’的生动体现的生动体现”。”。

看到在索道建设过程中看到在索道建设过程中，，小海陀山的植被得到修小海陀山的植被得到修

复复，，茂密的山林成为赛道边的美丽风景茂密的山林成为赛道边的美丽风景，，威廉对场地建威廉对场地建

设中所体现的环保理念赞不绝口设中所体现的环保理念赞不绝口：“：“这些实实在在的措这些实实在在的措

施充分展现了环境友好和可持续发展的理念施充分展现了环境友好和可持续发展的理念。”。”

亲身参与北京冬奥会场馆建设过程亲身参与北京冬奥会场馆建设过程，，让威廉对中让威廉对中

国的了解更加深入国的了解更加深入，“，“非常骄傲能够与这么多优秀的合非常骄傲能够与这么多优秀的合

作伙伴共同投身北京冬奥会筹备工作作伙伴共同投身北京冬奥会筹备工作。。未来未来，，我希望我希望

能够到中国各地参与更多体育场馆项目建设能够到中国各地参与更多体育场馆项目建设，，更加全更加全

面地了解中国面地了解中国。”。”

““生态保护领域迈出的伟大一步生态保护领域迈出的伟大一步””

22 月月 55 日日，，北京冬奥会速度滑冰比赛在国家速滑馆北京冬奥会速度滑冰比赛在国家速滑馆

““冰丝带冰丝带””正式开赛正式开赛。。当天当天，，荷兰选手伊雷妮荷兰选手伊雷妮··斯豪滕在斯豪滕在

速度滑冰女子速度滑冰女子 30003000 米决赛中夺得金牌米决赛中夺得金牌，，并刷新了该项并刷新了该项

目尘封目尘封 2020 年的冬奥会纪录年的冬奥会纪录；；66 日日，，瑞典选手尼尔斯瑞典选手尼尔斯··范范

德普尔在速度滑冰男子德普尔在速度滑冰男子 50005000 米决赛中夺得冠军米决赛中夺得冠军，，并刷并刷

新冬奥会纪录新冬奥会纪录；；77 日日，，荷兰选手伊琳荷兰选手伊琳··伍斯特在速度滑伍斯特在速度滑

冰女子冰女子 15001500 米比赛中米比赛中，，刷新冬奥会纪录获得金牌……刷新冬奥会纪录获得金牌……

一个个新纪录在这里诞生一个个新纪录在这里诞生，，一场场精彩的比赛在这里一场场精彩的比赛在这里

上演上演。。

作为见证这些精彩时刻的工作人员作为见证这些精彩时刻的工作人员，，来自加拿大来自加拿大

的制冰师马克的制冰师马克··麦瑟和场馆制冰团队倍感欣慰麦瑟和场馆制冰团队倍感欣慰。。从底从底

板清洁板清洁、、底冰浇筑底冰浇筑，，到喷漆到喷漆、、手工绘制分道线手工绘制分道线，，再到分层再到分层

多次浇冰等多次浇冰等，，速滑馆制冰包含多道工序速滑馆制冰包含多道工序。。在麦瑟在麦瑟 3535 年年

的制冰生涯中的制冰生涯中，，服务服务““冰丝带冰丝带””是非常特殊而富有挑战是非常特殊而富有挑战

的一次经历的一次经历。“。“国家速滑馆的制冰过程与之前所有速滑国家速滑馆的制冰过程与之前所有速滑

冰场都不同冰场都不同”，”，麦瑟介绍麦瑟介绍，“，“冰丝带冰丝带””采用二氧化碳跨临采用二氧化碳跨临

界直冷制冰技术界直冷制冰技术，，这在冬奥会历史上尚属首次这在冬奥会历史上尚属首次。。

二氧化碳跨临界直冷制冰技术是中国二氧化碳跨临界直冷制冰技术是中国““科技冬奥科技冬奥””

重点专项的研发成果之一重点专项的研发成果之一。“。“冰丝带冰丝带””总共有总共有 11..22 万平方万平方

米的全冰面米的全冰面，，全年运行的情况下全年运行的情况下，，使用二氧化碳制冷剂使用二氧化碳制冷剂

可节省超过可节省超过 200200 万千瓦时电万千瓦时电，，相当于约相当于约 120120 万棵树实现万棵树实现

的碳减排量的碳减排量。。

麦瑟说麦瑟说：“：“二氧化碳作为二氧化碳作为‘‘自然制冷剂自然制冷剂’’能够更有效能够更有效

地保护环境地保护环境。。过去相关技术只应用于工业场景过去相关技术只应用于工业场景，，如今如今

将该技术应用于滑冰场将该技术应用于滑冰场，，是巨大的进步是巨大的进步，，也是生态保护也是生态保护

领域迈出的伟大一步领域迈出的伟大一步。”。”

在工作中在工作中，，中国年轻同事所展现出的勤奋踏实中国年轻同事所展现出的勤奋踏实、、精精

益求精的精神给麦瑟留下了深刻印象益求精的精神给麦瑟留下了深刻印象，“，“这些年轻人就这些年轻人就

像冰雪运动发展的种子像冰雪运动发展的种子。”。”麦瑟说麦瑟说，，他相信随着越来越多他相信随着越来越多

的人参与冰上运动的人参与冰上运动，，中国会培养出更多的优秀制冰师中国会培养出更多的优秀制冰师。。

谈起这段难得的工作经历谈起这段难得的工作经历，，麦瑟感慨麦瑟感慨，，北京冬奥会北京冬奥会

让不同国家和地区让不同国家和地区、、不同技能的人聚集在一起不同技能的人聚集在一起，，团结起团结起

来来。“。“这正体现了奥运会的意义所在这正体现了奥运会的意义所在。”。”

携手为冬奥 团结向未来
本报记者 李欣怡 陈尚文 杨 迅

2 月 6 日 晚 ，北 京 延 庆 国 家 雪 车 雪 橇 中 心“ 雪 游 龙 ”热 闹 非

凡。北京冬奥会男子雪橇比赛在这里进行，德国选手约翰内斯·
路德维希凭借稳定发挥获得冠军，这也是北京冬奥会雪橇项目首

枚金牌。

雪橇项目于 1964 年因斯布鲁克冬奥会上正式成为冬奥会比赛

项目，德国队是冬奥会上获得雪橇项目金牌最多的代表队。北京冬

奥会男子单人雪橇项目的赛道总长度达到 1583 米，这也是冬奥会历

史上最长的一条赛道。

按照规则，在所有参赛选手进行 3 轮滑行后，排名前 20 的选手将

进行最后一轮滑行，4 轮滑行用时最少的选手将获得冠军。在此前

结束的前两轮滑行中，路德维希以 1 分 54 秒 501 的成绩领先，6 日进

行的是后两轮滑行。

当晚比赛中，虽然室外气温已是零下，赛场内气氛却十分火热。

第三轮滑行，路德维希率先出发，他滑行平稳，并以 57 秒 043 再次刷

新由他保持的赛道纪录。最后一轮滑行中，路德维希的表现干净利

落，以 3 分 48 秒 735 的总成绩夺得冠军。奥地利选手沃尔夫冈·金德

尔和意大利选手多米尼克·菲施纳勒分获亚军和季军。在随后举行

的颁奖仪式上，3 人在北京冬奥会吉祥物“冰墩墩”的陪伴下，并肩合

影，笑容灿烂。

当记者离开国家雪车雪橇中心时，延庆小海陀山已夜幕深沉。

山下延庆冬奥村里的点点光亮，如同运动员心中坚持不懈、勇往直前

的火焰。“雪游龙”在夜色中静静蛰伏，等待赛道上展现更多的拼搏故

事和精彩瞬间。

北京冬奥会雪橇项目首金诞生
本报记者 杨 迅
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“冰墩墩”火了！自北京冬奥会开幕以来，吉祥物“冰墩墩”可谓

“圈粉”无数。这个胖胖的熊猫形象吉祥物收获了许多外国运动员和

记者的喜爱，他们纷纷在社交媒体上“晒”出自己和“冰墩墩”的合影，

“谁会不喜欢熊猫？它们太可爱了！”

来中国的第一天，日本电视台记者辻冈义堂不小心将外套遗忘

在飞机上，正当他郁闷的时候，看到可爱的“冰墩墩”，瞬间被治愈。

“我对它是‘一见钟情’。”他说，无论多苦多累，每当看到“冰墩墩”，都

会涌起一股干劲儿。从“冰墩墩”徽章到衣服、玩偶等，辻冈义堂都表

现出浓厚的兴趣。

在北京冬奥会主媒体中心内的官方特许商品零售店门口，总是

能看到购物者排队选购的景象。长长的队列中不时能看到外国记者

自带椅子，抱着电脑一边工作，一边随着队伍向前移动。

这样的画面，在许多地方上演着。一位英国记者想给自己的小

孙子买一个“冰墩墩”玩偶，当得知“冰墩墩”已经售罄时，他反复跟工

作人员沟通，希望明天再进一些货。

究竟什么是“冰墩墩”的吸粉秘诀？“活泼、好玩、有趣、机智、充满

正能量。”国际奥委会奥运会部主任克里斯托弗·杜比日前在新闻发

布会上给出了他的答案。他说，“‘冰墩墩’是我的收藏品，也将是全

世界孩子们都想拥有的收藏品。”

“冰墩墩”收获众多外国粉丝
本报记者 陈尚文

图①：2 月 7 日，斯洛文尼亚高山滑雪运动员

在高山滑雪男子滑降比赛中。

本报记者 伊 霄摄

图②：2 月 7 日，北京冬奥会花样滑冰团体赛

颁发礼品仪式在首都体育馆举行。俄罗斯奥委会

选手在仪式上合影。

新华社记者 刘 潇摄

图③：2 月 7 日，北京冬奥会单板滑雪项目男

子坡面障碍技巧决赛在张家口云顶滑雪公园举

行。图为挪威选手在比赛中。

新华社记者 许 畅摄

图④：运动员在国家速滑馆“冰丝带”训练。

新华社记者 武 巍摄

④④

“这一天很特别，能在重要国际体育赛事开

幕式上担任旗手是莫大的光荣，尤其当全世界

观众都注视着自己的时候，这种情感将伴随一

生。”谈起北京冬奥会开幕式，哈萨克斯坦代表

团旗手、短道速滑运动员阿布扎勒·阿日加利耶

夫感慨，参加奥运会比赛是每个运动员的梦想，

北京冬奥会开幕式的气氛令人难忘。

2 月 4 日晚，北京冬奥会开幕式盛大举行，

阿日加利耶夫和速滑运动员艾多娃作为哈萨克

斯坦代表团旗手，身着该国传统服饰亮相国家

体育场。从 2014 年的索契到 2018 年的平昌，再

到 2022 年的北京，阿日加利耶夫已是第三次参

加冬奥会。平昌冬奥会上，他也曾担任哈萨克

斯坦代表团旗手。

2 月 5 日晚，在首都体育馆举行的短道速滑

混合团体接力比赛中，阿日加利耶夫和队友奋

力拼搏，取得了第五名的成绩。

阿日加利耶夫和短道速滑的故事始于少年

时期。出众的才华和辛勤的付出让他顺利进入

哈萨克斯坦国家队，并开始在冬奥会等比赛上

崭露头角。

“中国对我有着特殊的意义，我曾在这里参

加短道速滑比赛并取得好成绩。”阿日加利耶夫

说。北京冬奥会的绿色办奥理念和科技亮点吸

引了诸多国际媒体关注，阿日加利耶夫对此也

深有感触。去年 10 月，他参加了北京冬奥会测

试赛。体验过北京的冰场之后，他对中国的冰

场水准赞不绝口。“中国科技水平发展迅速，在

北京冬奥会上能看到、体验到许多先进科技。

这是一届颇具科技特色的冬奥会。”

为了让来自世界各地的运动员在冬奥会期

间有更好的表现，北京冬奥村为运动员提供了

全面细致的服务。入住冬奥村后，阿日加利耶

夫便在自己的社交媒体账号上分享了自己拍摄

的视频，画面里宽敞的房间、舒适的床铺、贴心的生活用品一应俱全，

吸引众多网友纷纷点赞。

哈萨克斯坦拥有丰富的冰雪资源，冰雪运动在该国有着广泛的

群众基础。阿日加利耶夫非常赞赏中国为举办北京冬奥会、推广冰

雪运动做出的种种努力。“冬奥会可以让大众看到运动员在体育竞技

中的优秀表现和矫健身姿，激励包括青少年在内的更多人参与体育

运动、培养健康的生活方式。”阿日加利耶夫说。
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